

Criterios sostenibles de actuación para el Rediseño del paisaje

Edward Tibaduiza

Formulación de Trabajo de Grado

Sede: Ibaguè

El río Combeima se encuentra amenazado en sus frágiles equilibrios ambientales, debido a que se han otorgado una serie de títulos que dan a particulares derechos de exploración y explotación de minerales (principalmente oro y otros metales) presentes en el subsuelo. Lo que demuestra una gran afectación al río Combeima, siendo esto una afectación para la salud de los ibaguereños, puesto que esta cuenca hidrográfica es una de las más importantes del departamento, ya que abastece de agua aproximadamente al 80% de la población del municipio (Vera, 2010).

Para lo que se propone y genera un trabajo de campo en el cual se empleara una metodología mixta de valoración del paisaje, para aportar criterios sostenibles de actuación para el rediseño del paisaje y mejorar el verde urbano; en la cual se observan aspectos tanto como cualitativos y cuantitativos los que nos definen un trato que comprende de una mejor manera el territorio mencionado discriminando de una forma más natural en estadísticas, tablas y elementos científicos que nos aportan a la realización de la investigación.

En este trabajo de campo se pudo observar que el río Combeima se está deteriorando de gran manera ya que según la agenda ambiental Cortolima en el 2010, como se puede observar en 32 años el río Combeima ha disminuido su caudal consi-

derablemente, casi en un 50 %, de seguir así en 20 años no habrá agua para abastecer la demanda, por lo tanto, es necesario fijar políticas claras tanto a nivel institucional, sector público y privado y a la población en general para que se concienticen en el uso racional del agua y en la recuperación y estabilidad de la Cuenca del río Combeima.

Además a lo largo de su extensión su calidad se ve afectada por la gran cantidad de minería, pues según Cortolima, la calidad del recurso conforme avanza la cuenca disminuye su calidad encontrándose agentes contaminantes que se disponen como un riesgo para la población en temas de salud. El estudio realizado nos demuestra que el sitio donde inicia esta afectación es en el lugar anillo de conexión que es donde se debe iniciar una recuperación paisajística, pues colapsan una serie de amenazas para el río que producen el deterioro del mismo a una mayor velocidad.

Para lo cual las recuperaciones arbóreas son importantes, pues son los árboles los que poseen los componentes que recuperan y restauran las cuencas hidrográficas y para lo cual es vital definir este tema que también pretende ser urbano pues según se establecen, en primer lugar, las especies nativas e introducidas que presentan poblaciones representativas en el espacio público; y, en segundo lugar, se descartan las especies que generan problemas en el

espacio público; para finalmente, a partir de una matriz para la selección (propuesta por la investigación) se definen las especies de árboles que fortalecen la Estructura Ecológica Principal de la ciudad y los espacios adecuados para la plantación de cada una de ellas (Molina, 2008).

Entonces según teorías que respaldan la necesidad y el deber que se debe tener con el paisaje y territorio en general surgen determinaciones que poseen las cualidades para la restauración del río como tratamiento urbanos que conectan y apropian al usuario con el lugar generándole pertenencia del mismo lo cual es básico e importante para el prevalecimiento de la propuesta a futuro y en donde según el trabajo de campo se debe trabajar a la población directamente por medio de urbanismo para ellos lo cual los dotara de distintos elementos que a su vez cuidarán y recuperaran el río Combeima.

Finalmente esta propuesta lo que busca es la recuperación del río Combeima de forma que se fortalezca, potencialice y genere impactos positivos para los usuarios de esta población, lo cual produce unas burbujas económicas, sociales y ambientales que según nos dictaminan teorías como las próximas a la sostenibilidad, son la base y pilares importantes para la ejecución de nuestros proyectos de forma que se garantice una recuperación del río en su totalidad y que con el paso del tiempo continúe siendo eje fundamental de la población, pues el río Combeima es determinante para la ciudad.

Mayor información



Figura 1. Río Combeima.



Fuente: <https://www.alaluzpublica.com/tribunal-otorgo-derechos-tres-rios-de-tolima/>